

Baja el precio de la mayoría de los alimentos

Fuente: Los Tiempos, 5 de abril de 2011

El precio de la mayoría de los alimentos básicos como carnes de res y de pollo, tubérculos y verduras bajó durante las últimas dos semanas en comparación a fines de febrero, cuando alcanzaron valores máximos, y después de registrar subidas constantes desde al menos fines de 2010, constató ayer Los Tiempos en un recorrido por los principales mercados de la ciudad de Cochabamba.

Las excepciones son el costo del quintal de harina importada, que fluctúa entre 195 y 200 bolivianos; de la lata de manteca, que se estacionó en 228, y el kilo de carne de cerdo, que está congelado en 25 bolivianos desde hace varias semanas.

En una visita a los mercados Triangular, Calatayud, San Antonio, La Pampa y tiendas de las calles Lanza, Honduras, Punata, final 16 de Julio y República, este medio verificó que, por ejemplo, en los últimos 45 días la arroba de papa imilla de primera bajó de 60 a 35 bolivianos; papa imilla de segunda de 50 a 30; holandesa de 55 a 45, y k'oullu o morada de 80 a 60. El valor de la arroba de camote peruano cayó de 80 a 60 y del mizqueño de 60 a 40 bolivianos.

En el caso del costo de los tubérculos existe una tendencia a una mayor disminución debido a que “es su temporada y va a llegar abundante papa, de todas las variedades, tanto de Morochata como de Colomi, donde se está empezando a cosechar al mayor”, explicó Carmela Serrano, vendedora con puesto en el mercado Calatayud.

En el caso de carne de res, el kilo de pulpa bajó de 35 a 30 bolivianos, cadera y costilla de 25 a 23, costilla de 23 a 20, carne molida normal de 24 a 22 y carne molida de pulpa de 35 a 30.

Gertrudis, comerciante del mercado Triangular, comentó que los mayoristas traen menos “ganado parado”, ya que la demanda en Cochabamba disminuyó estas semanas. “Si antes la gente compraba cinco kilos para la semana, ahora apenas compra dos kilos”, afirmó.

Otros alimentos que bajaron de precio porque “hay pocos compradores y los depósitos están abarrotados”, son el azúcar. El quintal disminuyó de valor de 420 a 400 bolivianos; el arroz (grano de oro de Okinawa), de 350 a 300; y el arroz del trópico, de 230 a 200. Los precios de un litro, dos y cuatro y medio de aceite nacional se mantienen en 12, 14 y 55 bolivianos.

La disminución de precios de alimentos básicos se explica “porque han disminuido las ventas debido a que las amas de casa compran cada vez menos” productos y sus esposos aún no recibieron ningún aumento de salarios”, señaló Margarita Salinas, ama de casa del barrio San Miguel.

Verduras y carne de pollo

Al margen de la cuartilla de pepino y pimentón, cuyos precios se incrementaron de seis a ocho y de 12 a 15 bolivianos, por su poca resistencia a temperaturas de verano, el resto de las verduras sufrió una disminución significativa en su costo.

En los mercados del casco viejo, el precio de la cuartilla de tomate bajó de 14 a 10 bolivianos, la de locoto

de 15 a 10, zanahoria de 10 a ocho y achojcha de 17 a 15. La cuartilla de haba y cebolla se mantiene en ocho y siete bolivianos.

La carne de pollo también bajó, en comparación a febrero pasado, de 16 a 15 bolivianos el kilo con menudo, de 16,50 a 15,50 sin menudo, de 20 a 18 las piernas y muslos, de 22 a 21 el pecho con hueso, de 28 a 25 el filete, y de 18 a 17 las alitas.

“En las verduras y la carne de pollo, su precio se determina por la ley de oferta y la demanda”, explicó la comerciante Carmen Ríos, con puesto de venta en el mercado Calatayud.

Cesa la importación de azúcar por zafra cañera

Fuente: El Deber, 5 de abril de 2011

Los dos ingenios azucareros más importantes y productivos del país Roberto Barbery Paz (Unagro S.A.) y Guabirá suspendieron la importación de azúcar por los aprestos de la zafra cañera correspondiente a 2011.

En el caso de Unagro, según el gerente de marketing y relaciones externas, Miguel Montero, la compañía hace poco cortó la compra de azúcar importada de Brasil y Colombia para dedicarse estrictamente a la molienda 2011, prevista entre el 15 y 20 del presente mes.

De acuerdo con Montero, Unagro internó al país un promedio de 600.000 quintales de azúcar para cubrir la alta demanda que se presentó en el mercado nacional y que fue atribuida al contrabando y alza de precio propiciado por algunos gremiales.

Explicó que el ciclo de importación se cierra esta semana con la llegada del último millón de quintal. “Creemos que este volumen alcanzará para ‘empalmar’ con la zafra que arrancará este mes. Adelantaremos la molienda para sostener regular la oferta del grano blanco en los mercados pese a que la caña no tiene aún el nivel óptimo de sacarosa”, puntualizó Montero.

En el ámbito productivo, señaló que este año Unagro prevé moler 1,5 millones de toneladas de caña, que implican 3 millones de quintales, 500.000 más que en la gestión pasada.

En la factoría trabajan en proyectos de inversión para duplicar la capacidad de molienda de 6.500 toneladas de caña por día a 12.000.

En el ingenio azucarero Guabirá, según el gerente general, Rudiger Trepp, hace un par de semanas también resolvieron cortar la compra de azúcar de Brasil, Colombia, Guatemala y Honduras.

A juicio del ejecutivo, Guabirá ingresó al país un promedio de 37.000 toneladas, de ese volumen aproximadamente 20.000 ya fueron colocadas en el mercado interno.

Referente al inicio de la zafra cañera, Trepp indicó que este proceso empezará en mayo debido a que la caña no alcanzó madurez. Este año la industria prevé moler 2,3 millones de toneladas de caña y así superar los 3

millones de quintales.

En torno al precio del kilo de azúcar, en Unagro creen que deben mantenerse en el valor actual (Bs 8) hasta junio, cuando la zafra alcance su pico máximo. En Guabirá creen que caerá a Bs 6.

Directivos de la Federación de Productores de Caña de Azúcar Cañeros Bermejo (Feprocab) dieron cuenta de que en junio empezarán a meter materia prima al ingenio azucarero Bermejo.

Este año, según la Federación de Cañeros de Santa Cruz, a escala nacional estiman se cosecharán 145.000 hectáreas de caña de azúcar.

Acuerdo para producir stevia

El ministro de Ciencia, Tecnología e Industrias Intermedias de Venezuela, Ricardo Menéndez, informó de que su país y Bolivia firmaron un convenio para desarrollar la producción de stevia. "Una planta que tiene propiedades medicinales y que produce una sustancia 300 veces superior al azúcar", detalló.

Este proyecto, según Menéndez, estará asociado al Ministerio de Ciencia y Tecnología, donde se perfila hacer la primera unidad de producción del endulzante y acordar el mecanismo de distribución.

Se estima que en Bolivia, no hay más de 120 hectárea de stevia. /AFP/FR

FAO: países tendrán que invertir sumas millonarias por importación de alimentos

Fuente: El Diario, 5 de abril de 2011

Según el informe de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), los países que tengan déficit en la producción de alimentos tendrán que asumir inversiones millonarias para la importación de los mismos.

En el documento "Guía para la acción inmediata en los países, a través de su Iniciativa relativa al aumento de los precios de los alimentos (ISFP, por sus siglas en inglés), la FAO, advierte que los países exportadores netos de alimentos se beneficiarán y tendrán mejores condiciones comerciales y más ingresos.

En tanto que los importadores netos de alimentos afrontarán condiciones comerciales más difíciles y tendrán que pagar mayores facturas por los alimentos, lo que repercutirá negativamente en su balanza comercial y en la fortaleza de su moneda, sostiene la FAO.

Esto es especialmente preocupante para los países en desarrollo, cuya mayoría (el 55%) es importadora neta de alimentos. Casi todos los países de África son importadores netos de cereales.

IMPACTO A CONSUMIDORES

Otro factor negativo que sostiene el informe es que con la importación de alimentos, los productores (empresarios) eleven los precios al consumidor final, siendo este último el más afectado.

Las personas más afectadas por el alza de los precios son los compradores netos de alimentos, dependiendo del impacto de la transmisión de los movimientos de los precios internacionales a los mercados internos. Los compradores netos de alimentos son la población urbana y los pequeños agricultores, los pescadores, los silvicultores, los pastores y los jornaleros agrícolas que no producen lo suficiente para satisfacer sus necesidades. Los productores que son compradores netos en términos de valor, también resultan afectados porque venden en el momento de la cosecha para financiar las necesidades esenciales y compran a un precio más elevado en otro período del año.

Los principales beneficiarios de los altos precios de los alimentos son los que han almacenado reservas de alimentos y ahora pueden venderlos a precios más elevados. Otros potenciales beneficiarios son los agricultores comerciales y miembros de la cadena de valor de los alimentos, siempre que los elevados precios mundiales se transmitan a través de la cadena de valor. Si bien los agricultores comerciales sufrirán por el aumento de los precios de los fertilizantes, a fin de cuentas, se beneficiarán porque el coste de los fertilizantes, por lo general, constituye un porcentaje relativamente reducido (aunque está creciendo) de los ingresos brutos de la producción.

PRODUCCIÓN

Por otra parte, la FAO señala en la edición de perspectivas, cosechas y situación alimentaria, que debido al alza de precios se está aumentando la superficie plantada de trigo en muchos países.

Las previsiones iniciales de la FAO sobre la producción de trigo en 2011 son de 676 millones de toneladas, lo que representa un crecimiento del 3,4% respecto a 2010. Este volumen todavía es inferior a las cosechas extraordinarias de 2008 y 2009.

La siembra de trigo ha aumentado en muchos países, o se prevé que aumentará en el transcurso del año en respuesta a la fuerza de los precios, además de la recuperación de la productividad prevista en zonas que han padecido sequía en 2010, en particular la Federación de Rusia, se especifica en el informe

La importación de alimentos crece en un 57% en dos meses

Fuente: La Razón, 31 de marzo de 2011

Los fenómenos climatológicos y el contrabando de alimentos ha provocado que de enero a febrero de este año se haya incrementado la importación de productos alimenticios y bebidas en un 57% respecto a similar período del 2010.

Un último reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE) da cuenta que, en dicho período de análisis, la importación de alimentos (harina, azúcar, entre otros) creció de \$us 47,89 millones a 75,44 millones.

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) ya advirtió que este año la importación de maíz continuará y no descartó que la carne de res y el arroz corran la misma suerte, a causa de la sequía, las inundaciones y la falta de políticas públicas de incentivo a estos sectores productivos.

Para el instituto privado, la administración del presidente Evo Morales está a tiempo de revertir esta situación si elabora con los sectores involucrados una agenda para mejorar y aumentar la producción.

Según datos oficiales, Bolivia importó 135.000 toneladas de harina de trigo el año 2005, por cerca de \$us 28 millones. Sin embargo, a lo largo de los cuatro años siguientes dicho volumen creció hasta superar las 300.000 toneladas en el 2009, debiendo erogar más de \$us 100 millones.

El viceministro de Desarrollo Productivo, Víctor Hugo Vásquez, dijo el martes a La Razón que este año el Gobierno otorgará al sector productivo créditos que llegarán a los Bs 1.000 millones para garantizar el normal abastecimiento de alimentos en el país. Además, señaló, el Ejecutivo discute actualmente con los ministerios del sector, el Órgano Legislativo y las organizaciones sociales el proyecto de Ley de Seguridad y Soberanía Alimentaria, la cual tiene cinco ejes temáticos: incentivos, financiamiento, fortalecimiento productivo, subvenciones y ampliación de la frontera agrícola.

Crisis. El presidente Evo Morales instó ayer a los bolivianos y a la comunidad internacional a “prepararse para enfrentar las consecuencias del cambio climático y la crisis alimentaria”.

En un acto público en la ciudad de Potosí, donde recibió los proyectos de agua potable y riego de 40 municipios, el Jefe de Estado indicó que “la irracional política de industrialización que llevan adelante algunas potencias atenta contra la vida del planeta y de la humanidad”. Morales sostuvo que el programa denominado “Más inversión para el Agua, Mi Agua”, con una inversión total de \$us 100 millones este año, permitirá a los 327 municipios del área rural contar con sistemas de riego y agua potable.

“Vamos a entregar desde mediados de abril a los municipios hasta \$us 300.000 para los proyectos de agua que promoverán el incremento de la producción de alimentos en las áreas rurales y por ende el mejoramiento de la calidad de vida de los pobladores”, expresó el Presidente, según ABI.

El Mandatario manifestó su convencimiento de que si en el campo no hay agua, no habrá producción de alimentos, lo que redundará en perjuicio de los pobladores de las ciudades.

El martes, el gobernador de La Paz, César Cocarico, declaró que si bien el departamento tiene más de 230 mil hectáreas cultivables, la región produce sólo el 25% de los alimentos que consume e importa el resto, debido, principalmente, a que el 15% de sus tierras no cuenta con apropiados sistemas de riego. “Eso incide en la soberanía alimentaria del departamento”.

Disminuye la compra de líquidos

La importación de combustibles disminuyó en 10,34% entre enero y febrero de este año respecto a similar período del 2010, según datos del INE. El informe da cuenta que las compras cayeron de \$us 115,13 millones a 103,22 millones. YPFB anunció que este año se incrementará la producción de gasolina y GLP. No sucederá lo mismo con el diesel, del que somos deficitarios.

Se perfila otro año histórico en exportaciones bolivianas

El 2011 se perfila como otro año histórico para las exportaciones bolivianas. El valor de las ventas al exterior ha crecido en 27,52% entre enero y febrero del 2011 respecto a similar período del año

precedente. En dicho período de análisis, las exportaciones han pasado de \$us 939,31 millones a 1.197,84 millones.

Las ventas de gas natural boliviano crecieron un 37,34% y las de minerales 34,52%. En el primer caso las exportaciones a Brasil y Argentina sumaron \$us 495,68 millones frente a los \$us 360,90 millones registrados el 2010.

Respecto a los minerales, las ventas crecieron de \$us 292,13 millones a \$us 392,97 millones. El crecimiento se debe a una mayor producción de Minera San Cristóbal y de otras empresas privadas.

El precio del azúcar estaría entre Bs 5 y 5,50

El Gobierno negocia con los ingenios del país para que el precio del kilo de azúcar se reduzca entre Bs 5 y 5,50 una vez que se inicie la cosecha del producto. La medida se hará efectiva luego de que la exportación del endulzante se redujo en 98,42% en dos meses.

Así lo informó a La Razón el viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, a tiempo de aclarar que el precio no puede ser menor al indicado porque incentivaría la especulación y el contrabando del producto a otros países.

“Estamos buscando concertar un precio que va a ser menor a Bs 7,50, porque es elevado y afecta al bolsillo de la población. La zafra permitirá que el azúcar baje, pero si el precio se reduce a Bs 3,50 ó 4 — que es posible de acuerdo al análisis de costo-beneficio— se corre el riesgo de que el producto se vaya al exterior. Guabirá planteó que el kilo debería estar en Bs 6; desde nuestro punto de vista, estaría entre Bs 5 y 5,50”, aseguró.

El vicepresidente Álvaro García Linera anunció el 16 de marzo que si los datos del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, respecto a la buena composición y textura de la caña son correctos, se abastecerá con normalidad el mercado interno en la época del inicio de la zafra (entre los meses de abril y mayo).

Según datos del Instituto Nacional de Estadística (INE), el valor de la venta del producto al exterior en los meses de enero y febrero de este año se redujo en comparación a similar período de la anterior gestión de \$us 5,05 millones a \$us 0,08 millones, es decir una disminución del 98,42%

Se producirán 9,7 millones de quintales de azúcar este año

Fuente: Página Siete, 31 de marzo de 2011

El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, garantizó la producción de 9,5 millones de quintales de azúcar para el consumo nacional este año.

“Tenemos garantizada la provisión, se espera 9,5 millones de quintales para cubrir una demanda interna de unos 8,2 millones de quintales, casi 1,3 millones de quintales de excedente”.

Además, se amplió la posibilidad de continuar con las importaciones para abastecer el mercado interno.

Desde enero el país sufrió una aguda escasez del endulzante debido a una reducción del 22% en la producción de los cinco ingenios del país, según estableció la Autoridad de Fiscalización de Empresas (AEMP).

Los datos de la entidad revelaron que el año pasado el mercado sólo contó con un oferta de 4.434.047 quintales, sumados a los 1.732.717 quintales para la exportación. De esa manera sólo se tuvo una disponibilidad de 6.106.134 quintales (22% menos que 2009).

Para frenar el descontento y abarrotar los mercados, el Gobierno dispuso la importación del producto con arancel cero y elevó el precio del producto comercializado por Emapa.

Vásquez aseguró que en los mercados del país hay bastante azúcar y que el precio, que hasta se triplicó, está en descenso debido a que ahora hay una mayor oferta y que subirá más con la nueva zafra.

El presidente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Pablo Antelo, señaló que la cosecha de azúcar 2011 se iniciará a finales de abril.

“He hablado con algunos productores y con algunos ingenios y se me informó que en abril ya podrían comenzar a cosechar, es probable que en algunos lugares se demore, pero la zafra en términos generales comenzará en abril y terminará en octubre”, precisó el empresario.

Según Antelo, las plantaciones de caña de azúcar están en pleno crecimiento, pero falta agua.

“Esperamos que haya maduración de la caña para iniciar la zafra y eso depende del clima. En el campo no se puede poner cronogramas porque no es como uno cree, la planta crece si hay agua, y no hay mucha agua, aunque hay sectores que están en su punto, listas para la cosecha”, explicó.

Imágenes captadas por la red ATB en las instalaciones del ingenio Unagro revelaron que algunas plantas de caña de azúcar están por encima de los dos metros de altura; en otras alcanzan a dos metros, pero en las demás no pasan del metro y medio.

Mecanismos para garantizar el azúcar

- Código de barras En la nueva zafra de azúcar de la presente gestión se implementará un código de barras que se imprimirá en las bolsas, para controlar el contrabando y la especulación del insumo.
- Fiscalización Otro mecanismo de control que prevé implementar este año el Gobierno para evitar problemas con la producción azucarera serán los operativos de control entre los meses de abril y junio.